

BLOG #21



Transformationsreise Wirtschaft

**EIN MODERIERTER PROZESS ZUR
NACHHALTIGKEITSTRANSFORMATION VON
UNTERNEHMEN IM TANDEM MIT
ZIVILGESELLSCHAFTLICHEN AKTEUREN**



Blog #21

Teilnehmende und Themen

2022 starteten sechs Unternehmen und sechs zivilgesellschaftliche Akteure und NGOs aus ganz MV unter Moderation des ZMV und der Initiative Zukunftshandeln auf eine gemeinsame Reise. Ziel war es, in den Unternehmen konkrete Veränderungsprojekte in Richtung nachhaltiges Wirtschaften und Gemeinwohlökonomie zu identifizieren, kreative Ideen für deren Realisierung zu entwickeln und in die Umsetzung zu gehen.

Die 2022 entwickelten und bearbeiteten Projekte umfassten eine weite Spanne: Von der Plastikreduktion und -weiterverwertung in einem Labor, über die Entwicklung eines nachhaltigen "Pfadfinders" für die Bauplanung, der nachhaltigen Gestaltung von Unternehmensevents, der Planung eines regionalen Bildungscampus und der nachhaltigen Nutzung eines Gebäudes in einem Gewerbegebiet bis hin zur cleveren Kommunikationsstrategie für ein bereits bestehendes nachhaltiges Angebot.

Methodik und Prozess

Das Projektteam kombinierte methodische Elemente aus Action Learning, Design Thinking, kollegialer Beratung und Job Shadowing. Der kreative Prozess umfasste sechs Workshops unterschiedlicher Länge, online und in Präsenz, eine Zusammenarbeit in Tandems aus Unternehmen und NGOs sowie unternehmensinterne Aktivitäten.

Früh im Prozess gab es Expert:inneninputs rund um Nachhaltigkeit, Kreislaufwirtschaft und Gemeinwohlökonomie. Anschließend wurden die Tandems gematched und starteten in einen intensiven Dialog- und Analyseprozess. Bei einem Ideensprint im Sommer wurden die Veränderungsthemen konkretisiert und dazu kreative Ideen und Umsetzungspläne entwickelt. Während des gesamten Prozesses gab es immer wieder Phasen der gegenseitigen kollegialen Beratung und Unterstützung. Beim Abschluss im Herbst wurden die Ergebnisse präsentiert und Schlussfolgerungen für förderliche Rahmenbedingungen identifiziert.

Damit bot das Programm den Unternehmen eine Zeitschiene, Inputs, Perspektivwechsel, kollegialen Austausch und Motivation sowie neue Kontakte für das eigene Veränderungsvorhaben.



Blog #21

Der Prozess der Transformationsreise Wirtschaft ist in vier kurzen Videos dokumentiert:



Erkenntnisse und Beurteilung

Die NGOs waren für die Unternehmen wichtige Impulsgebende beim Aufbau des Nachhaltigkeitsverständnisses. Sie haben blinde Flecken in der Selbstanalyse der Unternehmen aufgedeckt und sich konstruktiv in die Erarbeitung der Lösungskonzepte eingebracht. Gleichzeitig konnten die NGOs wichtige Einblicke in den konkreten Wirtschaftsbetrieb der Unternehmen erlangen – mit allen Herausforderungen bei solchen Veränderungsvorhaben. Somit wurde durch die Transformationsreise ein doppelter Perspektivwechsel erreicht: Die Zivilgesellschaft konnte ihr Nachhaltigkeits-Know How in die Wirtschaft einbringen, und die Unternehmen konnten den NGOs Einblicke in die unternehmerische Realität vermitteln. In der Folge entstand ein konstruktives Miteinander, das die Kooperationsfähigkeit beider Sektoren stärkt. Denn Nachhaltigkeitstransformation wird uns nur gemeinsam und in übergreifenden Kooperationen gelingen.



Blog #21

Partner:innen und Entstehungsgeschichte

Partner:innen des Programmes sind neben dem Zukunftszentrum MV / Bildungswerk der Wirtschaft gGmbH, die Initiative Zukunftshandeln MV und der Kirchliche Dienst in der Arbeitswelt der Nordkirche. Unterstützt wurde das Programm auch von der IHK zu Rostock, deren Hauptgeschäftsführer Thorsten Ries die Schirmherrschaft übernahm.

Evaluationsergebnisse und geplante Fortsetzung

Die teilnehmenden Unternehmen schätzten insbesondere gegenseitige Inspiration, Motivation, neue Kontakte, Feedback, abwechslungsreiche Moderation und Methoden.

Die Projektpartner:innen wollen Unternehmen in MV auch zukünftig Unterstützung im Bereich Nachhaltigkeit anbieten und zusätzlich mit Hilfe guter Beispiele, das Bewusstsein für die Notwendigkeit und Machbarkeit der Nachhaltigkeitstransformation steigern.

Nicht nur deshalb ist es geplant, die Transformationsreise Wirtschaft im Jahr 2023 fortzuführen. Dazu wird es zu gegebener Zeit eine Ausschreibung geben. Interessierte Unternehmen können bereits jetzt ihr Interesse bekunden: info@zukunftszentrum-mv.de.

Weitere Infos: www.zukunftszentrum-mv.de/lernen/transformationsreise

erstellt von Thomas Radke

